

Dossier

Presentación

En la Variedad está el Gusto

Oscar Aguilera¹

En este número de nuestra Revista tenemos el enorme gusto de contar con la participación de una nutrida y variada constelación de trabajos de una igualmente destacada diversidad de colegas con los que FERMENTUM sigue alimentando uno de sus propósitos esenciales. Nuestro "leiv motiv": ser vehículo de presentación, conocimiento, discusión e intercambio de las investigaciones en Sociología y Antropología en particular y de las de las Ciencias Humanas en general producidas en Venezuela, en América Latina y el Caribe.

Comenzamos así con una contribución de un viejo amigo de esta casa: El Dr. Orlando Albornoz, el cual podría no necesitar presentación dada su dilatada obra de reconocimiento mundial pero que como honrar honra es siempre motivo de extremo orgullo para la Revista Venezolana de Sociología y Antropología contar con una contribución de este Profesor Titular de la UCV; PPI Emeritus; autoridad mundial en Sociología de la Educación y uno, si no el más, prolífico autor en Ciencias Sociales de Venezuela. En esta ocasión Orlando nos regala "***Education and Society in Latin America, una década después***" artículo

(1) Sociólogo, Profesor Titular de la ULA, Director de FERMENTUM, PPI III, miembro del HUMANIC, odagui@ula.ve

conmemorativo de la aparición del libro homónimo del autor a fin de actualizar la siempre interesante relación Educación y Sociedad en América Latina, enfatizando los cambios y reiteraciones observadas en la última década con especial énfasis en la Educación Superior. Recomendamos ampliamente esta actualización y le agradecemos haber escogido esta, su casa, como medio para mostrarla.

“De una a Otra Sociología Final y Comienzo” de Luis Alarcón, Sociólogo de la Universidad de Oriente (UDO) constituye el segundo artículo. Este trabajo es un avance de una investigación más amplia acerca de la crisis epistemológica de la sociología, que busca proponer algunas perspectivas para el próximo siglo. El objetivo consiste en analizar lo que fue el desarrollo del pensamiento sociológico en América Latina y las características de su respectiva crisis, para poder acceder a la construcción de otra lectura distinta de lo social.

“Antropología visual y contexto político: El caso de Napoleón Chagnon” de Raquel Martens Ramírez. Trabajo de esta Profesora de la Universidad del Zulia (LUZ) donde se analiza el impacto social que tuvieron algunos documentales realizados por el antropólogo norteamericano Napoleón Chagnon, los cuales estuvieron marcados en un contexto de relaciones de poder, en donde éste antropólogo jugó un papel importante como actor social, especialmente en el conflicto que sostuvo en contra de las actividades de las misiones salesianas; asimismo, analiza su posición política ante la problemática indígena en Venezuela.

“Análisis sociolingüístico de la comunidad escolar de La Palmita, Mérida”, Venezuela del Prof. Oscar Alberto Morales de la Facultad de Odontología de la ULA. Estudio sociolingüístico que persigue, en primer lugar, describir, caracterizar y analizar un corpus lingüístico de un grupo de estudiantes de tercera etapa de Educación Básica de la Palmita Municipio Alberto Adriani, Estado Mérida, Venezuela, tomando como referencia los aspectos fonológico, sintáctico, semántico y pragmático; y en segundo lugar, describir, caracterizar y analizar los elementos humorísticos presentes en su discurso.

"La Retórica Científica" de la Prof. María G. Aguirre Gil de la Facultad de Arquitectura de la ULA. Esquema histórico selectivo sobre el desarrollo de la ciencia.

“Dimensiones morales de los impuestos” de la Socióloga María Méndez Peña, Investigadora del HUMANIC de la Universidad de Los Andes (ULA). Atendiendo el problema de los impuestos como hecho social y la cultura tributaria como noción sociológica, en este trabajo se examinan y discuten las alusiones y precisiones de carácter moral que

Adam Smith y Alexis de Tocqueville incluyen en algunas de sus obras con referencia a los impuestos.

“Validación y aprendizaje de las participaciones en redes: el caso de los productores de las playas de Camurí Grande, Parroquia Naiguatá del Estado Vargas, Venezuela” de Nelson Morales, Sociólogo del HUMANIC de la Universidad de Los Andes (ULA), quien trabaja actualmente con la Universidad Simón Bolívar (USB) de Caracas; análisis de una experiencia de interacción institucional comunitaria en el marco de la tragedia del deslave en Vargas en diciembre de 2000 y a posteriori.

“La violencia soportada” de la Doctora Alejandrina Silva y el Sociólogo Martín Gross, investigadores miembros del HUMANIC de la ULA. Fascinante investigación con referentes locales pero con apreciaciones universales sobre el siempre vigente problema de la violencia.

Esta es la FERMENTUM 37, Sociología de la educación, de la violencia, de la participación comunitaria, sociología de la sociología, cultura tributaria, antropología de la imagen, sociolingüística. Siempre una, siempre múltiple.